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 多可町長  吉田  一四  様  

 

                 多可町特別職報酬等審議会  

  

                 会長  吉川  景敏    

 

多可町常勤の特別職の給料並びに議会の議員報酬の額に  

ついて（答申）  

 

令和６年 10 月８日付多総第 1133 号で本審議会に対し諮問された

多可町常勤の特別職の給料並びに議会の議員報酬の額については、

審議の結果、次のとおり答申します。  

 本答申は、慎重に審議を重ねた結果であり、貴職におかれては、

これを十分に尊重されるよう求めます。  

 

答  申 

 

１  審議の結果  

   

（１）常勤の特別職（町長、副町長及び教育長）の給料については、

現状のまま据え置くことが妥当である。  

（理由）  

・令和６年４月に引き上げを行って間もないため。  

 

（２）議会の議員報酬の額については、議長、副議長、議員ともに

月額 43,000 円の増額改定を行うことが妥当である。  

（理由）  

・近隣、類似自治体と比較して劣位であること。  

・平成 19 年の改定以降、その額が据え置かれていること。  

・町長をはじめとする常勤の特別職の給料は令和６年度に増額  

されていること。  

・今般の人件費上昇の情勢を鑑みると増額改定は妥当と考えら  

れること。  

職  名  現 行 （ 月 額 ）  答 申 （ 月 額 ）  増 減 額  改 定 率  

議  長  330,000 円  373,000 円  43,000 円  +13.0% 

副 議 長  240,000 円  283,000 円  43,000 円  +17.9% 

議  員  215,000 円  258,000 円  43,000 円  +20.0% 



２  改定時期  

   次期改選から適用することが妥当である。  

 

３  結論に至った背景と経緯  

今 回 の 多 可 町 特 別 職 報 酬 等 審 議 会 （ 以 下 「 審 議 会 」 と い

う。）は、下記のとおり４回にわたって開催した。第１回審議

会では、多可町議会議長から「低い報酬が要因となり、全国的

に議員のなり手不足が深刻化していること」「多可町議会にお

け る 議 会 改 革 の 取 組 状 況 」 な ど に つ い て 説 明 を 受 け た 。 平 成

19 年 か ら 改 定 さ れ て い な い 現 行 の 議 員 報 酬 額 は 他 団 体 に 比 べ

て低い水準にあることを確認し、議員報酬額の増額の必要性に

ついて確認を行った。また、単に報酬額が高いか低いかだけで

なく、議員の責任や仕事量に見合った報酬とは何かについても

議論を行うとともに、議員のなり手不足の現状を踏まえ、多様

ななり手の意欲向上に繋げる視点が必要であることについて確

認した。  

第２回審議会では、報酬額の増額について具体に関する審議

を行うため、本町の財政状況など多可町を取り巻く諸情勢を踏

まえ、兵庫県内の各町や産業構造が類似した町（類似団体）の

状況等さまざまな資料に基づいて比較検討を行った。また、議

員活動を踏まえた原価方式（以下「原価方式」という。）によ

り報酬額を算定するため、多可町議会に各議員の活動量に係る

資料の提出を求めることとした。  

第３回審議会では、多可町議会から提出のあった資料に基づ

き原価方式による報酬額の算定についても審議した。議員によ

って活動時間数に大きな差異があること、町長と議員では職務

の内容が異なることなどから、本町では原価方式による算定方

法はそぐわないと判断した。  

本審議会では、各委員の持つ専門的な知見や住民としての立

場から意見交換を行いながら慎重に議論を重ね、最終的には県

内各町や類似団体、北播磨管内の状況も勘案しつつ、住民数、

世帯数、面積を議員数で除した議員一人に係る数値（業務量）

が類似する県内町の報酬額を参考とした。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



（審議会開催状況）  

 第１回審議会  令和６年１０月  ８日（火）  

 第２回審議会  令和６年１２月  ６日（火）  

 第３回審議会  令和７年  ２月１０日（月）  

 第４回審議会  令和７年  ３月  ６日（木）  書面  

 

（検討に用いた資料）  

・町村議会の議員報酬の適正化の促進に関する要望について  

    （令和６年６月６日全国町村会長発出、都道府県町村会長

宛て）  

   ・過去の多可町特別職報酬等審議会答申書  

   ・多可町の財政状況  

   ・県内町との比較表（常勤の特別職の給料月額、議長・副議

長・議員の報酬月額、標準財政規模、財政力指数、人口、

面積、世帯数等）  

   ・類似団体との比較表（〃）  

   ・北播磨管内との比較表（〃）  

   ・令和６年人事院勧告・報告の概要  

   ・議員報酬・政務活動費の充実に向けた論点と手続き（令和

４年２月  全国町村議会議長会・編）  

   ・原価方式による多可町議会議員報酬の算出資料  

 

４  付記事項  

  審議会における議論の中で、次のとおり意見・要望等があった

ことを付言する。  

（１）今回の審議会では、議員の報酬額については段階的に上げて

いくことが望ましいとの結論に至ったため、２年以内に再度、

報酬額について検討すること。  

（２）本町でも急激な人口減少が進行している中、議会改革を進め、

住民意見が反映されるようにすること。  

  ①議員定数の適正化  

  ②女性や子育て世代の参画  

（３）女性や子育て世代の参画を進めるために、授乳室や保育スペ

ースの確保等のハード面と議会の開催日時等のソフト面の両面

の、環境整備を検討していくこと。  

（ ４ ） 議 員 一 人 に は 1,000 人 以 上 の 住 民 の 信 託 が か か っ て い る こ

と を 再 度 認 識 し て い た だ き 、 広 く 住 民 の 意 見 を 吸 い 上 げ 、 町

の発展に努めていただきたい。  

（その他）  

当審議会として意見を取りまとめるのに当たり、「町民の意

見を町政に反映」させるために、「議員の精力的な活動」への

期待を込めて議会議員の報酬を引き上げることとした。  



【多可町特別職報酬等審議会  委員名簿】  

（敬称略、順不同）  

所   属  氏   名  備   考  

多可町区長会  吉川  景敏  会長  

多可町教育委員会  名生  陽彦   

多可町商工会  清水  賢彦   

多可町商工会  後藤  泰樹   

多可町社会福祉協議会  笹倉  政之   

多可町シニアクラブ連合会  吉田  和志   

多可町 PTA 協議会  久保麻依子   

多可町住民代表  吉田  聡美   

 

 


